
TURNVEREIN SCHWÖRSTADT 1955 E.V. 

 
 
 
 
Protokoll der Jahreshauptversammlung vom 19. Februar 2010 
 
 
Ort:   Hauptstr. 118, Feuerwehrschulungsraum  
Beginn:  19.30 Uhr 
Protokollführerin: Elsbeth Rüttnauer 
 
Anwesend:  58 Personen 
 
Presse   Herr Bernhard Birlin (Oberbadisches Volksblatt) 
   Mitarbeiter des Wochenanzeigers 
 
Entschuldigt:  Kurt Behringer, Hildegard Endler und Susanne Burger 
 
 
 
 
 
Tagesordnung: 
 
 

01. Begrüßung 
02. Totenehrung 
03. Bericht der 1. Vorsitzenden 
04. Tätigkeitsberichte der Abteilungsleiterinnen und Abteilungsleiter 
05. Kassenbericht 
06. Bericht der Kassenprüfer 
07. Entlastung des Gesamtvorstandes 
08. Wahl des Abteilungsleiters Leichtathletik 
09. Vorschau auf das Jahr 2010 
10. Wünsche und Anträge 
11. Ehrungen 
12. Verschiedenes 
 
 
 

Zu TOP 1:  Begrüßung 
 
Unsere 1. Vorsitzende, Doris Schütz eröffnete die Versammlung um 19.35 Uhr. Sie begrüßte 
die anwesenden Aktiv- und Passivmitglieder, insbesondere die Ehrenmitglieder und 
Ehrenurkundeninhaber, Herrn Artur Bugger, Bürgermeister und die Vertreter der Presse, 
Herr Bernhard Birlin (OV, BZ, SK) und einen Mitarbeiter des Wochenanzeigers.  
 
 
Zu TOP 2: Totenehrung 
 
Im vergangenen Jahr hatten wir keinen Todesfall aus unseren aktiven und passiven Reihen. 
Dies ist für unseren Verein sehr erfreulich, denn alle lebenden Mitglieder sind unterstützende 
Mitglieder für den Turnverein. 



 
In einer Gedenkminute erinnern wir uns an die verstorbenen Vereinsmitglieder, Gönner und 
Freunde des Turnvereins. 
 
 
Zu TOP 3:  Bericht der 1. Vorsitzenden 
 
Im Jahresbericht informiert uns unsere 1. Vorsitzende über die aktuellen Mitgliederzahlen, 
464 Aktivmitglieder, 27 Passivmitglieder, 22. Ehrenmitglieder. Sehr erfreulich ist der 
Zuwachs von 17 Aktivmitgliedern im Vergleich zum Vorjahr. Beim Überblick über die 
prozentuale Aufteilung der Mitglieder kam von unserer Übungsleiterin Edith Popp der 
berechtigte Einwurf über die Stärke der älteren Mitglieder des Vereins. Die ausführlichen 
Zahlen und Zuordnung in die Abteilungen können dem beigefügten Bericht entnommen 
werden. 
 
Erwähnenswert ist die erneute Verleihung des Plus-Punkt-Gesundheits an Elisabeth 
Schlageter (Rücken-Fit) und erstmalige Verleihung an Beate Schneider (Frauenturnen). 
Gleichzeitig gibt sie bekannt, dass Elke Keser nun ebenfalls im Besitz der P-Lizenz ist und 
unserem Verein hoffentlich wieder als Übungsleiter im Bereich Herz-Kreislauf-Training zur 
Verfügung stehen wird. 
 
Die Übungsleiter sind mit ihrer Bereitschaft zur Weiterbildung und ihrem überaus großen 
Engagement „die Stütze“ des Vereins. Sie sind Garant für das breitgefächerte wöchentliche, 
finanziell erschwingliche Angebot für die Aktivmitglieder. Wir alle wissen wie wichtig die 
körperliche Beweglichkeit und Fitness ist und danken unseren Übungsleitern herzlich für ihre 
Einsatzbereitschaft. Die Entlohnung unserer Übungsleiter ist niedrig, hier wäre evtl. 
anzusetzen um diese Arbeit besser zu würdigen. 
 
Bemerkbar machen sich inzwischen die geburtenschwachen Jahrgänge in den 
Jugendabteilungen, deshalb wird nach wie vor die Kooperation mit der Grund- und 
Hauptschule durchgeführt. Wir hoffen aufgrund dieser Zusammenarbeit junge Mitglieder für 
unseren Verein zu gewinnen. 
 
Anschaffungen für die Trainingsarbeit werden nach wie vor unter dem begrenzten 
Platzangebot des Stauraums getätigt. Hier bringen unsere Übungsleiter immer wieder neue 
Ideen von der Lehrtagung in Waldshut mit, wie unter anderem das neue Übungsgerät, der 
Flexiohrring.  
 
Doris Schütz bedankt sich besonders bei Steffi Franco und ihrem Mann für den Einsatz im 
Rahmen des Sommerferienprogramms (Erlebnistag auf der Wanne), bei den 
Kuchenbäckerinnen für das Kuchenbüffet an der Jahresfeier, bei Monika Asal, die sich wie 
jedes Jahr für das Programm der Jahresfeier verantwortlich zeigt. Herzlichen Dank an 
Robert Keser, der des Öfteren unsere Homepage schneller bedient, als die Pressevertreter 
die Zeitungen mit den Berichten und an Achim Klein. Er versorgt uns mit guten Informationen 
über die Abteilung Leichtathletik im Mitteilungsblatt sowie super Bildern, die jeder auf unserer 
Homepage anschauen kann. 
 
Ein großes Dankeschön geht wiederum an die Gemeinde für die noch kostenlose 
Überlassung der Turnhalle und des Sportplatzes auch in schwierigen finanziellen Zeiten. Es 
ist sicher ein gut angelegter Zuschuss und dient dem Wohl der Bürger unserer Gemeinde. 
 
 
 
 
 
 



Zu TOP 4: Tätigkeitsberichte der Abteilungsleiterinnen und Abteilungsleiter  
 
Michael Hribar beginnt mit der Berichterstattung aus den Abteilungen und gibt uns einen 
guten Überblick über die Leistungen und Aktivitäten der Tischtennisabteilung.  
 
Im Anschluss hören wir von Susanne Schär eine Zusammenfassung der Berichte aus den 
Erwachsenenabteilungen. Sie zeigt uns auf, wie viele Stunden hier präventiv im sportlichen 
Bereich gearbeitet wird. Aber auch in geselliger Runde finden sich unsere Turnerinnen und 
Turner gerne zusammen.   
 
Die Arbeit im Bereich der Jugend stellt uns Monika Asal vor. Sie dankt allen Übungsleitern in 
ihrer Abteilung und freut sich auf eine gute Zusammenarbeit im neuen Turnerjahr. 
 
Zum Schluss erfahren wir von Reinhard Asal was sich in der Abteilung Leichtathletik getan 
hat. Er freut sich über die sportlichen Erfolge, so sind doch einige unserer Leichtathletinnen, 
wie Frauke Klein, Tanja Asal, ……… auf der badischen Bestenliste zu finden. Er dankt allen 
in seiner Abteilung für die aktive Mitarbeit und verabschiedet sich als Abteilungsleiter aus 
beruflichen Gründen und mit den Worten, „wenn es am schönsten ist sollte man aufhören“. 
Er hat versucht sein bestes zu geben und will die Verantwortung in jüngere Hände legen. 
 
Die Jahresberichte unserer Abteilungsleiter/innen sind diesem Bericht als Anlage beigefügt. 
 
Doris Schütz dankt allen für ihre Ausführungen. 
 
Zu TOP 5: Kassenbericht 
 
Ulrike Schneider verliest den Kassenbericht mit den einzelnen Einnahmen und Ausgaben 
und zeigt uns auf, dass der Turnverein auf einer gesunden finanziellen Basis steht. 
 
Der Kassenbericht liegt als Anlage bei. 
 
Doris Schütz dankte Ulrike Schneider sehr herzlich für ihre Arbeit. Sie rennt sprichwörtlich 
das ganze Jahr hinter den Belegen für die Abrechnung her und lässt unser Geld durch 
geschickte Anlagen arbeiten.  
 
 
Zu TOP 6: Bericht der Kassenprüfer 
 
Birgit Kohler und Hans Tritschler prüften die Kasse. Hans Tritschler gratuliert dem Verein zu 
seiner Kassiererin, die dieser diffizilen Arbeit mit Bravour nachkommt und eine vorbildliche 
Ordnung und Abrechnung aufzeigen kann. Er bat um die verdiente Entlastung für Ulrike 
Schneider.  
 
 
Zu TOP 7: Entlastung des Gesamtvorstandes 
 
Doris Schütz bittet Herrn Bugger die Entlastung des Gesamtvorstandes vorzunehmen. 
 
Herr Bugger dankte für die Einladung und überbrachte die Grüße des Gemeinderates und 
der Verwaltung. 
 
Er freut sich über den Einsatz der im Turnverein geleistet wird, dies zeigt sich am Umtrieb in 
der Turnhalle und auf dem Sportplatz sowie den guten Platzierungen bei Wettkämpfen. Dies 
ist nur mit einem guten Mitarbeiterstab zu erreichen, er dankt hier ebenfalls den 
Übungsleitern für ihre Arbeit. Die Schwierigkeiten der Mitgliedergewinnung durch die 
geburtenschwachen Jahrgänge haben alle Vereine und der Turnverein verfügt doch immer 



noch über einen guten Altersdurchschnitt. Bezüglich der kostenlosen Überlassung der 
Sportanlagen hofft er auf eine positive Entwicklung der Lage in Zukunft. Er wünscht der 
Versammlung einen schönen Abend und bittet um die Entlastung der gesamten 
Vorstandschaft. 
 
Diese wurde einstimmig erteilt. 
 
 
Zu TOP 8: Wahl des Abteilungsleiters Leichtathletik 
 
Doris Schütz teilt uns hier zu Beginn mit, dass Dominik Ebi als Beisitzer nicht mehr zur 
Verfügung steht. Er hat den Antrag auf Neuwahl des Beisitzers gestellt.   
 
Sie ist glücklich, dass für beide Posten in der Vorstandschaft ein zu wählender Nachfolger 
gefunden wurde. Mit Claudia Behringer, die sich nach einer Babypause als Abteilungsleiterin 
für Leichathletik zur Verfügung stellt gewinnen wir eine erfahrene Leichtathletin. 
 
Reinhard Asal würde zu unserer Freude als Beisitzer gerne in der Vorstandschaft weiter 
mitarbeiten. 
 
Vorstandschaft Gewählt bisher Zu Wählen 

   
Abteilungsleiter Leichtathletik Reinhard Asal Claudia Behringer 
Beisitzer Dominik Ebi Reinhard Asal 
 
Claudia Behringer und Reinhard Asal wurden von der Versammlung einstimmig gewählt. 
 
Doris Schütz gratulierte den beiden und wünscht sich eine gute Zusammenarbeit in der 
Vorstandschaft. 
 
Reinhard Asal dankt sie für den Einsatz über lange Zeit in der Abteilung Leichtathletik. Er hat 
die Abteilung trotz großer beruflicher Anspannung nicht aus den Augen verloren und hier 
zum Wohle der Abteilung immer wieder seine Familie, insbesondere Monika Asal, mit in die 
Arbeit einbezogen.  
 
An dieser Stelle heißt Doris Schütz Frau Markoni als Übungsleiterin in der Abteilung herzlich 
willkommen. 
 
Dominik Ebi verabschiedet sie mit Dankesworten und einem kleinen Präsent aus den Reihen 
der Vorstandschaft. Er wird dem Turnverein jedoch weiterhin als Übungsleiter in der 
Abteilung Tischtennis zur Verfügung stehen. 
 
 
Zu TOP 9: Vorschau auf das Jahr 2010 
 
Veranstaltungen für das Jahr 2010 sind folgende: 
 
Narrentreffen 07. Februar Kaffibar, Verkaufsstand 
Rosenmontag 23. Februar Berliner-Verkauf TT/LA 
Fasnachtsdienstag 24. Februar Ping-Pong-Klause TT, 

Turn- und Festhalle 
Freitag 27. Februar Jahreshauptversammlung 

Feuerwehrschulungsraum 
 15. Mai Vereinsmeisterschaften TT 



Doppel 
 16. Mai Vereinsmeisterschaften TT 

Einzel 
Freitag 08. Mai Schülerabendsportfest LA 

Sportplatz 
Samstag 10. Oktober Dorfsportfest LA 

Sportplatz 
Montag - Freitag 09. November – 

13. November 
Probe während der j. 
Übungsstunden, Turn- und 
Festhalle 

Samstag 14. November Generalprobe, Jahresfeier 
Sonntag 15. November Jahresfeier, Turn- und Festhalle 
 
 
Zu TOP 10: Wünsche und Anträge 
 
Zur Tagesordnung gingen innerhalb der satzungsmäßigen Frist außer dem Antrag von 
Dominik Ebi auf Neuwahl des Beisitzers keine Wünsche und Anträge ein. 
 
 
Zu TOP 11: Ehrungen 
 
Zu ehren waren an diesem Abend 
 
Aktivmitglieder 40 Jahre: 

 
Keser Irmgard, Krippner Irmgard, Stadler Gudrun 
 
Aktivmitglieder 25 Jahre: 
 
Lutz Jeanette 
 
Passivmitglieder 25 Jahre: 
 
Stadler Jörg 
 
Die zu ehrenden Mitglieder erhalten die Urkunde des Vereins und eine Flasche Sekt. 
 
Doris Schütz gratuliert Elke Keser zum Erhalt der P-Lizenz und überreicht ihr ebenfalls ein 
kleines Präsent. Sie zeigt auf wie viel Einsatz neben Beruf und Familie für diese Ausbildung 
aufgebracht werden muss. 
 
 
Zu TOP 12: Verschiedenes 
 
Abschließend dankt Doris Schütz der Tischtennisjugend für die Bewirtung an der 
Jahreshauptversammlung. Sie schließt die Versammlung mit der Einladung zum 
gemeinsamen Abendessen und wünscht allen Anwesenden noch einen schönen Abend. 
 
 
Ende: 21.05 Uhr 
 
 



 
 
 
Dem Protokoll sind als Anlage beigefügt: 
 
eine Anwesenheitsliste 
Bericht der 1. Vorsitzenden 
Bericht Abteilungsleiterin Erwachsenensport 
Bericht Abteilungsleiter Kinder- und Jugendsport 
Bericht Abteilungsleiter Tischtennisabteilung 
Bericht Abteilungsleiter Leichtathletik 
Kassenbericht 
Listen zu den Ehrungen 
 
 
 
Schwörstadt, den 19. Februar 2010 
 
Gelesen und genehmigt 
 
 
 
 
 
 
Versammlungsleiterin      Protokollführerin 
Doris Schütz, 1. Vorsitzende     Elsbeth Rüttnauer, Schriftführerin 


